

Календарь памятных дат Орловского края на декабрь 2025 года

Историческая хроника отражает памятные события политической, общественной, экономической, духовной и культурной жизни, а также юбилеи известных людей – деятелей политики, науки, образования и культуры, чья жизнь была связана с Орловским краем.

Перечень событий расположен в хронологическом порядке. Сведения о неустановленных юбилейных датах размещены в начале месяца. События до 1917 года указаны по старому стилю; персональные даты – по новому стилю.

1 декабря	65 лет назад, в 1960 году создан Орловский русский народный хор профсоюзов (ныне - Русский народный хор им. А.А. Крепких). Его основал любитель и знаток народной песни П. А. Макиенко. За время своей работы он собрал в селах области богатый песенный материал. В 1962 году при народном хоре профсоюзов были организованы танцевальная группа и оркестр народных инструментов. В 1964 году хору было присвоено звание народного. С 1970 по 1992 год музыкальным коллективом руководил Александр Крепких, который продолжил традиции по изучению и пропаганде песенного народного творчества. Им были записаны и обработаны русские народные песни, цикл которых известен под названием «Величальная И. С. Тургеневу». Он – автор множества песен, посвященных отчemu краю; с ним плодотворно сотрудничали орловские поэты: В. Дронников, А. Шиляев, В. Катанов, Д. Блынский. Орловский народный хор является дипломантом и лауреатом всесоюзных и международных конкурсов. В 2017 году в связи с реорганизацией, а также по просьбе коллектива и с разрешения родственников Орловскому русскому народному хору присвоено имя «Заслуженного работника культуры РФ» орловского композитора-песенника Александра Александровича Крепких. За первые десятилетия нынешнего века коллектив претерпел много изменений. Сегодня русский народный хор им. А.А. Крепких функционирует на базе
------------------	--

	<p>Орловского центра народного творчества.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>[В городе создан …] // Летопись города Орла. – Тула, 1980. – С.183.</p> <p>Орловский русский народный хор профсоюзов // Мое Лукоморье: фотоальбом. Культура и искусство Орловской области. – Орел, 1997. – С. 96 : фот.</p> <p>[Создан Орловский русский…] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 357.</p> <p>Семенова, А. В. Лейся, песня русская! / А. В. Семенова ; записал. Э. Легостаева // Орловская правда. - 2023. – № 1(4 янв.). - С. 4-5.</p> <p>Градов, А. Полвека с песней / А. Градов // Орловская городская газета. – 2011. – № 20(25 мая). – С. 13.</p>
3 декабря	<p>100 лет со дня рождения библиографа Иды Ивановны Самодуровой (1925-1982). Родилась в городе Вязники Владимирской области. Окончила Московский государственный библиотечный институт. С 1953 года работала в Орловской областной библиотеке им. Н. К. Крупской. Ида Ивановна провела большую работу при переезде в новое здание библиотеки. Под ее руководством начиналось становление справочно-библиографической службы библиотеки. При ее участии выходили ежегодники: «Литература об Орловской области», «Тургенев и Орловский край», указатель «Орловский край в художественной литературе, мемуарах и письмах писателей» (1972) и биобиблиографический словарь «Писатели Орловского края» (1981). В 1977 году ей было присвоено почетное звание «Заслуженный работник культуры РСФСР».</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Сидоров, В. Г. Самодурова Ида Ивановна / В. Г. Сидоров // Деятели книжной культуры Орловского края : биобиблиогр. указ. / сост. Р. И. Реуцкая, В. Г. Сидоров – 2-е изд., доп. и испр. – Орел, 2003. – С. 117–120 : фот.</p> <p>Давыдова, М. Библиограф-подвижник / М. Давыдова //</p>

	Библиография. – 2003. – № 4. – С. 111–112.
5 декабря	<p>205 лет со дня рождения поэта Афанасия Афанасьевича Фета (1820-1892). Родился в селе Новоселки Мценского уезда. Тяга к литературному творчеству пробудилась рано; будущий поэт пробовал сочинять, перекладывая с немецкого языка на русский детские стихи. Афанасий Афанасьевич окончил словесное отделение Московского университета. В 1840 году был издан его первый сборник «Лирический пантеон». Расцвет творчества поэта пришелся на 40-е годы XIX века. Им были написаны такие первоклассные произведения пейзажной и любовной лирики: «Печальная береза», «Чудная картина», «На заре ты ее не буди», шедевр антологической поэзии «Вакханка», которым восхищался И. С. Тургенев. Стихи Афанасия Афанасьевича печатались в журнале «Современник». На родине поэта ежегодно проводится Фетовский праздник поэзии.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>А. А. Фет и русская культура: литература, музыка, краеведение : (к 200-летию со дня рождения поэта) : материалы межрегиональной студенческой научно-практической конференции, (9 декабря 2020 г.). - Орел : ОГИК, 2020. - 93, [1] с.</p> <p>Орловские заботы Фета // По улицам Орла вслед за классиками / Елена Ашихмина ; научный редактор И. Л. Ашихмин. - Орел : Орлик, 2022. - С. 94-108.</p> <p>Воробьёв, Александр Владимирович. Орловские усадьбы: вчера, сегодня... / А. В. Воробьёв, Н. А. Ковешникова. - Орёл : Александр Воробьёв : ОРЛИК, 2021. – С. 80-85 : ил.</p> <p>Блок, Г. П. Из «летописи жизни Фета» / Г. П. Блок // Истории русской провинции. – Орел, [2000]. – Т. 9. – С. 18–19, 74–77.</p> <p>Катанов, В. Афанасий Фет / В. Катанов // Однажды в Орле / В. Катанов. – Орел, 1993. – С. 169–193.</p> <p>Катанов, В. Афанасий Фет / В. Катанов // Царский венец / В. Катанов. – Орел, 1999. – С. 283–338.</p>

	Протасов, В. В. Фет Афанасий Афанасьевич / В. В. Протасов // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 175–178 : фот.
6 декабря	<p>185 лет со дня открытия в 1840 году в Орле первого женского одноклассного приходского училища. Цель его учреждения состояла в «доставлении дочерям людей бедного состояния, преимущественно низших сословий, необходимых начальных умственных познаний и сведений в рукоделиях, чтобы подать им способ к познанию себя честным трудом...». Заведение существовало на средства, отпускаемые городской думой, пожертвования горожан и доходы от лотереи, в которой разыгрывались предметы рукоделия воспитанниц училища. В 1845 году при училище открылись платные трехгодичные курсы для желающих продолжить образование.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Лякишева, И. А. Первое женское приходское училище в Орле / И. А. Лякишева // Запад и Россия. Идеи, политика, культура. Конфликт - диалог - взаимовлияние : сборник статей исторического факультета. - Орел, 2020. - Вып. 4. - С. 248-251.</p> <p>[Открыто первое женское...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 92.</p> <p>Пясецкий, Г. М. Успехи просвещения в городе Орле / Г. М. Пясецкий // Забытая история Орла / Г. М. Пясецкий. – Орел, 1993. – С. 193.</p> <p>Воробьев, А. Науки для благородных девиц / А. Воробьев // Просторы России. – 2001. – 1 февр. – С. 8.</p>
7 декабря	<p>95 лет со дня рождения краеведа и директора Орловской областной библиотеки им. Н. Крупской (ныне - Орловская областная библиотека им. И. А. Бунина) Виталия Георгиевича Сидорова (1930-2008). Родился в городе Орле. В 1953 году окончил Московский государственный библиотечный институт. Виталий</p>

	<p>Георгиевич с 1967 по 1991 год возглавлял Орловскую областную библиотеку им. Н. К. Крупской. Он был инициатором создания и почти двадцать лет руководил книжно-краеведческим клубом «Орловский библиофилик». Виталий Георгиевич Сидоров являлся автором многочисленных краеведческих изданий и публикаций. По его предложению был осуществлен уникальный издательский проект «Золотая книга Орловщины». За годы плодотворного служения отечественной культуре Виталий Георгиевич Сидоров был удостоен государственных и общественных наград.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Кондратенко, А. И. Служитель ее величества Книги (В. Г. Сидоров) / А. И. Кондратенко // «Бегут, меняясь, наши лета...» : 180 лет Орловской областной научной универсальной публичной библиотеке им. И. А. Бунина : сборник / Орл. обл. науч. универс. публ. б-ка им. И. А. Бунина. - Орел, 2019. - С. 139-143.</p> <p>Еремин, В. П. Сидоров Виталий Георгиевич / В. П. Еремин // Краеведческие записки / Орловский краев. музей. – Орел, 2005. – Вып. 4 : Орловские краеведы / В. П. Еремин. – С. 347–351.</p> <p>Виталий Георгиевич Сидоров: к 80-летию со дня рождения : библиогр. указ. / Орловская обл. публ. б-ка им. И. А. Бунина ; сост. М. В. Игнатова. – Орел : Изд. Александр Воробьев, 2010. – 68 с.</p>
7 декабря	<p>35 лет назад, в 1990 году в Орле было восстановлено название «Гостиная улица». Она включает часть улицы Московской от левого берега Оки до ул. Гагарина и части проезда площади Карла Маркса перед зданиями учетно-кредитного техникума и Госбанка до Володарского переулка.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>[Восстановлено название...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 428.</p> <p>Владимирова, Л. Улица Гостиная / Л. Владимирова // Орловская городская газета. - 2024. - N 3(26 Янв.). - С. 14 :</p>

	фот.
11 декабря	<p>270 лет со дня рождения писателя Василия Николаевича Зиновьева (1755-1827). Родился в селе Вытебеть Болховского уезда Орловской губернии. Раннее детство прошло в Петербурге. Василий Николаевич получил домашнее образование. В 1773 году он окончил Лейпцигский университет. В 1783-1788 гг. путешествуя по Европе, Зиновьев изучал государственное право, философию, искусство, интересовался деятельностью масонов. В эти годы он пишет свои путевые заметки – «Журнал путешествия» в форме писем к другу. В них точные наблюдения калейдоскопа жизни Европы XVIII века. Позже, в 1878 году, часть уцелевших рукописей «Журнала путешествий» была напечатана в издании «Русская старина». О других литературных трудах Зиновьева сохранились упоминания в письмах его друга П. Д. Цициanova. Это сочинения с нравственно-этической проблематикой, получившие восторженные отзывы современников. Они распространялись в рукописных копиях и были со временем утрачены.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Красноносов, И. А. Зиновьев Василий Николаевич / И. А. Красноносов // Писатели Орловского края : биобиблиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 74–76.</p> <p>Саран, А. Ю. Орловский дворянин и английский масон: Василий Зиновьев / А. Ю. Саран // Российский Орел и британский лев : региональный аспект российско-английских связей / А. Ю. Саран. - Орел, 2016. - С. 77-88.</p>
12 декабря	<p>125 лет со дня рождения физика Николая Сергеевича Акулова (1900-1976). Родился в Орле. С 1910 по 1918 год учился в Орловской мужской гимназии и окончил её, как единую трудовую школу. Работал чертёжником в земской управе. Затем вступил добровольцем в Красную армию и участвовал в боях с отрядами генерала Улагая. После демобилизации в 1921 году Николай поступил на химический факультет Кубанского политехнического</p>

	<p>института. Переехав в Москву, он продолжил учёбу на химико-технологическом факультете института им. Г. В. Плеханова, вскоре переведясь на физико-математический факультет МГУ. После окончания в 1926 году университета остался на преподавательской работе до 1954 года. С 1963 года Николай Сергеевич заведовал отделом физики неразрушающего контроля Академии Наук Белоруссии. Основные работы посвящены ферромагнетизму. В 1928 году Акуловым был сформулирован закон, играющий большую роль в современной теории магнитных материалов. Ученый исследовал влияние магнитных полей на различные физические характеристики ферромагнитных металлов, изучал температурную зависимость важнейших магнитных параметров. Им была создана аппаратура по неразрушающим методам контроля промышленной продукции – дефектоскопы, магнитный анизометр, магнитный микрометр и др. Его научные работы относятся к физике горения, теории пластичности и прочности, биофизике. В 1941 году Николай Сергеевич был удостоен Государственной премии, в 1953 – Премии М. В. Ломоносова.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Бельский, Александр Михайлович. Орловская мужская гимназия : персональный словарь / А. М. Бельский. - Орел : Картуш, 2019. – С. 8-9. : ил.</p> <p>Еремин, В. П. Знаменитые земляки / В. П. Еремин // Века над Окой : книга-альбом / глав. ред. А. П. Олейникова. – Орел, 1998. – С. 193.</p> <p>Миндыбаева, Л. Он родился в Орле / Л. Миндыбаева // Орловская правда. – 2001. – 12 янв. – С. 3.</p>
12 декабря	<p>110 лет со дня смерти астронома-любителя Евграфа Васильевича Быханова (1839-1915). Родился в Липецке. Учился в Липецком уездном училище. Затем Е. В. Быханов переехал в город Ливны Орловской губернии, где стал регентом соборного церковного хора. Он преподавал пение и рисование в городском реальном училище и гимназии. Большую часть своей жизни</p>

Быханов провел в Ливнах. Евграф Васильевич был человеком разносторонних способностей. Основным его увлечением стала астрономия. Он скрупулезно отслеживал и внимательно изучал печатавшиеся по этой теме работы. С помощью собственной зрительной трубы наблюдал за небом. В середине 70-х годов XIX века Е. Быханов убедился в несоответствии наблюдаемым фактам доминировавшей тогда космогонической гипотезы Канта-Лапласа. В частности, имелось противоречие между утверждением Лапласа о незыблемом постоянстве солнечной системы и эмпирическими данными об отсутствии такого постоянства. В 1876 году Евграф Васильевич изложил свои умозаключения в небольшой статье, но ответа не получил. На следующий год он решил издать свои мысли в виде книги, по скромности, без указания авторства, но с вполне амбициозным названием: «Астрономические предрассудки и материалы для составления новой теории образования планетной системы». Никакого резонанса эта книга не имела, но даже скромная реакция укрепила автора в осознании своей правоты. Вторая книга вышла под названием «Нечто из небесной механики. Очерк. Популярное изложение Ев. Быханова». Прожив в Ливнах до своего шестидесятилетия, Евграф Васильевич вышел в отставку и в 1898 году переехал в Елец. Оставшиеся семнадцать лет жизни Е. Быханов посвятил садоводству. В Елецком имении Долгоруково он трудился вместе с младшим братом, а в Липецке с племянником. Быханов обобщил садоводческий опыт в небольшой брошюре «Разведение плодового сада в Средней России». Семья Быхановых внесла большой вклад в озеленение Липецка. Один из центральных парков города до сих пор носит его имя – Быханов сад. Астроном-любитель XIX века Евграф Васильевич Быханов предвосхитил современные взгляды на образование солнечной системы и дрейф континентов Земли.

Бондарев, Ю. [Быханов Евграф Васильевич] /

	<p>Ю. Бондарев // Ливенцы и Ливны в истории России : иллюстрированный персонифицированный словарь / Ю. Бондарев. – Орел, 2016. – С. 77–78.</p> <p>Рыжкин, Г. В. «Циолковский» в астрономии / Г. В. Рыжкин // История ливенского края : (историко-краеведч. очерк) / Г. В. Рыжкин. – [Орел], 2012. – Ч. I. – С. 377–379.</p> <p>Строев, М. Я. Евграф Васильевич Быханов / М. Я. Строев // Ливенский край : родословие города и района / М. Я. Строев. – [2011?]. – С. 473–474.</p> <p>Рыжкин, Г. Старый дом над Сосной / Г. Рыжкин // Орловская правда. - 2023. - N 1(4 янв.). - С. 11.</p>
13 декабря	<p>170 лет со дня принятия Губернским правлением решения о создании в городе на базе пожарной команды пожарного обоза и приобретении для этой цели 17 лошадей и «разных пожарных инструментов». Хозяйственным департаментом МВД на устройство обоза было выделено 5320 рублей 79 коп. Инструменты изготавливались в московском пожарном депо.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>[Губернским правлением принято...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 108–109.</p>
13 декабря	<p>125 лет со дня смерти редактора «Орловских губернских ведомостей» Василия Логгиновича (Лонгиновича) Иванова (1827-1900). Родился в семье священника. Учился в Орловской духовной семинарии, но, не окончив курса начал службу в канцелярии губернского прокурора, затем служил писцом в палате уголовного суда. Здесь он познакомился с Н. Лесковым, с которым долгие годы поддерживал дружеские связи и вел переписку. В 1848 году Иванов был переведен в число канцелярских служащих Орловского губернского правления, где прослужил на разных должностях более пятидесяти лет. С 1850 года Василий Логгинович – редактор газеты «Орловские губернские ведомости». С его приходом стабилизировалась работа редакции, более четко выполнялась программа газеты. Тема краеведения</p>

	<p>стала одной из ведущих и выделяла газету среди других провинциальных изданий России. На страницах «Орловских ведомостей» печатались материалы А. Тарачкова «Топографическое положение, климат, почвы и леса Орловского уезда», «Очерк климата Орловской губернии», статьи «Об открытии выставки сельских произведений в г. Орле». Публиковались данные о чрезвычайных происшествиях в губернии, о состоянии урожая, о ценах на разные товары, результаты метеорологических наблюдений. В 1888-1890 гг. Иванов корректировал неофициальную часть «Орловских губернских ведомостей», а с 1892 года официально назначен цензором местной периодической печати. За долголетнюю службу Василий Логгинович получил потомственное дворянство и был награжден многочисленными орденами по классу своей должности.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Алексина, Р. М. Иванов Василий Логгинович (Лонгинович) / Р. М. Алексина // Деятели книжной культуры Орловского края : биобиблиогр. указ. / сост. Р. И. Реуцкая, В. Г. Сидоров. – 2-е изд., доп. и испр. – Орел, 2003. – С. 55–57.</p>
16 декабря	<p>70 лет назад, в 1955 году в Советском районе города Орла был благоустроен сквер, которому присвоили имя Л. Н. Гуртьева. Прежде здесь располагалась площадь III Интернационала. 6 февраля 1948 года ее переименовали в площадь Леонтия Николаевича Гуртьева. Осенью 1976 года в сквер был перенесён памятник генералу Гуртьеву работы скульптора Е. В. Вучетича. Первоначально он был установлен перед главным входом в областную библиотеку им. Н. К. Крупской, ныне – Орловская областная библиотека им. И. А. Бунина.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>[В Советском районе...] // Летопись города Орла. – Тула, 1980. – С. 171.</p> <p>[В Советском районе...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С.</p>

	<p>348.</p> <p>Сквер им. Л. Н. Гуртьева // Парки Орла и Орловской области. – Орел, 2006. – С. 40–43.</p> <p>Захарова, Г. Современный Орел / Г. Захарова // Орловская городская газета. - 2024. - N 6(16 Февр.). - С. 2 : фот.</p>
17 декабря	<p>85 лет назад, в 1940 году в Орле была создана областная метеорологическая станция. В настоящее время Орловский центр по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды является филиалом Федерального государственного бюджетного учреждения «Центрально-Черноземное управление по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды». Он проводит непрерывные метеорологические и гидрологические наблюдения, а также мониторинг состояния окружающей среды в Орловской области.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Еремин, В. П. Летопись Орловского края / В. П. Еремин // Века над Окой : книга-альбом / глав. ред. А. П. Олейникова. – Орел, 1998. – С. 179.</p> <p>Как следят за погодой // Аргументы и факты. - 2023. - N 49(6-12 Дек.). - С. 2.</p> <p>Козлова, Е. Чего нам ждать от зимы? / Е. Козлова // Орловская правда. – 2013. – N 163(1 нояб.). – С. 6.</p>
18 декабря	<p>145 лет со дня смерти общественного деятеля Николая Карловича Рутцена (1826-1880). Родился в Орле. Учился на математическом факультете Московского университета. В 1850-е годы Николай Карлович составлял проекты преобразования уездных училищ. В 1858 году Рутцена назначили мировым посредником в Малоархангельском уезде. Как член губернского Присутствия по крестьянским делам, он участвовал в земских заседаниях, публиковал свои статьи в «Журнале губернских земских собраний». Своей деятельностью мирового посредника Николай Рутцен стремился облегчить положение крестьян, и был за их освобождение от крепостной зависимости. В последние годы Николай Карлович жил в Курской губернии. После</p>

	<p>его смерти была учреждена именная стипендия для лучшего воспитанника Курской земской учительской школы. Николай Рутцен послужил прототипом главного героя Рудина в одноименном романе И. С. Тургенева.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Полынкин, А. М. Фон Рутцен, он же - Рудин (о герое романа Тургенева и его орловском прообразе) / А. М. Полынкин // Малоархангельские истории / А. Полынкин. - Изд. 2-е, доп. - Орёл, 2020. - С. 147-151 : фот.</p> <p>Полынкин, А. М. Малоархангельский уезд и его жители в судьбе и творчестве И. С. Тургенева / А. М. Полынкин // Тургенев и вокруг него / А. М. Полынкин. - Орел, 2017. – С. 58–122.</p> <p>[Рутцен Николай Карлович] // Русский биографический словарь / под ред. Б. Л. Модзалевского. – Петроград, 1918. – Т. : Романова – Рясовская. – С. 635–640.</p>
22 декабря	<p>65 лет назад, в 1960 году была принята в эксплуатацию первая очередь Дома Советов, построенного по типовому проекту, выполненному институтом «Ленгипрокоммунстрой» для ряда городов страны. Строительство было завершено в декабре 1961 года. Здание играет важную роль в формировании главной площади города.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Егоров, Б. А., Еремин, В. П. Историческая справка / А. Б. Егоров, В. П. Еремин // Весь город Орел: справ. – Орел, 1993. – С. 160.</p> <p>[Принята в эксплуатацию...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 357–358 : фот.</p>
23 декабря	<p>60 лет назад, в 1965 году был сдан в эксплуатацию новый железобетонный мост через реку Оку, соединивший улицу Розы Люксембург в Заводском районе с Рабочим переулком, расположенным в Железнодорожном районе. С вводом этого моста был снят большой поток автодорожных грузов с Красного моста. Этот мост получил название «Дружба».</p>

	<p style="text-align: center;">***</p> <p>[Сдан в эксплуатацию...] // Летопись города Орла. – Тула, 1980. – С. 195.</p> <p>[Сдан в эксплуатацию...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 367.</p> <p>Маслова, Е. Долгожданное открытие / Е. Маслова // Орловская городская газета. - 2020. - N 30(7 авг.). - С. 1.</p>
24 декабря	<p>45 лет назад, в 1980 году был принят в эксплуатацию областной ипподром. Там содержится около 100 породистых лошадей. В летнее время на нем производятся забеги. В программе – соревнования по конному спорту на преодоление препятствий, соревнования по конкурсу «Кубок Орловского ипподрома», а также испытание племенных рысистых лошадей.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>[Принят в эксплуатацию...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 403.</p> <p>Гончарова , А. Возрождая традиции / А. Гончарова // Орловская правда. - 2023. - N 99(6 Сент.). - С. 9.</p> <p>Бабенкова, О. Бега на ипподроме / О. Бабенкова // Орловская городская газета. - 2021. - N 30(13 авг.). - С. 4.</p> <p>Праздник рысистого коневодства // Орловская городская газета. – 2019. – N 23(21 июня). – С. 16.</p> <p>Фурманская, Д. Ю. Орловские ипподромы – прошлое, настоящее, будущее / Д. Ю. Фурманская // Коммуналка – On-line. – 2015. – № 29(29 июля). – С. 7.</p>
25 декабря	<p>155 лет назад, в 1870 году было удовлетворено ходатайство Орловской городской думы перед Императором о присвоении звания почетного гражданина города Орла губернатору Михаилу Николаевичу Лонгинову, «ввиду многие попечения его о благосостоянии города». Во время своего правления Михаил Николаевич занимался устранием водопроводов, улучшением Орловской пожарной части. Лонгинов явился инициатором возрождения городского</p>

	<p>сада. В саду было проведено множество работ по благоустройству: высажены редкие деревья и кустарники. Сад преобразился, и «жители города радовались такой перемене и выражали за нее благодарность».</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>[Императором удовлетворено ходатайство...] // Орел из века в век. Летопись основных событий. 1566-2000 годы. – Орел, 2003. – С. 129.</p> <p>Лонгинов Михаил Николаевич // Орловские губернаторы. – Орел, 1998. – С. 153–157.</p> <p>Гоголь и М. Н. Лонгинов [орловский губернатор] // Гоголь и почта : орловский аспект биографии гения / А. Ю. Саран. - Изд. 2-е, доп. - Орёл : Картуш, 2010. – С. 340-352.</p>
28 декабря	<p>115 лет со дня рождения писателя Владимира Андреевича Мильчакова (1910-1973). Родился в деревне Ульяны Свеченского района Кировской области. Первый сборник стихов вышел в 1939 году, в период учебы на историческом факультете Средне-Азиатского государственного университета. Владимир Мильчаков – участник Великой Отечественной войны; прошел путь от солдата до офицера. После демобилизации работал в редакции газеты «Фрунзевец», занимался переводами и публицистикой. В Орле с 1959 года. Возглавив в 1960 году Орловскую писательскую организацию, Владимир Мильчаков отдавал много сил ее становлению. Он создал театральные инсценировки своих повестей «Разведка идет боем» и «Таких щадить нельзя», премьера которых состоялась на сцене Орловского драматического театра им. И. Тургенева. Результатом работы с архивами орловского подполья периода Великой Отечественной войны стала дилогия Владимира Мильчакова «Птенцы орлов». В своих произведениях: «Бой у старого Мазара» (1969), «Загадка 602-й версты» (1968), «Погоня» (1977) Владимир Мильчаков создал галерею образов волевых и сильных людей, идущих навстречу опасности ради достижения общественно значимой цели.</p>

	<p style="text-align: right;">***</p> <p>Кондратенко, А. Им исполнилось бы... / А. Кондратенко // Орел литературный : [сб.] : ежегодник Орловской областной организации Союза писателей России. - Орел : Орлик, 2015. - Вып. 11. - С. 158-165.</p> <p>Лысенко, А. И. Мильчаков Владимир Андреевич / А. И. Лысенко // Орловская писательская организация за 50 лет : библиогр. справ. / А. И. Лысенко. – Орел, 2011. – С. 167–171 : фот.</p> <p>Мильчакова, З. П. Мильчаков Владимир Андреевич / З. П. Мильчакова // Писатели Орловского края : библиогр. слов. / под общ. ред. К. Д. Муратовой, Г. М. Шевелевой. – Орел, 1981. – С. 296–299 : фот.</p> <p>Война и мир Владимира Мильчакова // Орловская правда. - 2020. - N 139(15 дек.). - С. 2 : фот.</p> <p>Полынкин, Александр Михайлович. Владимир Мильчаков и его «Птенцы» / А. М. Полынкин // Русское поле : Российский публицистический и литературно-художественный журнал / Департамент с.-х. Орловской обл., Союз рос. писателей; гл. ред. Л. Золотарев. - Орел, 2019. - № 8. - С. 201-203.</p> <p>Катанов, В. Писатель большой души / В. Катанов // Орловская правда. – 2000. – 26 дек. – С. 3.</p> <p>В. А. Мильчакову – 60 лет // Литературная газета. – 1971. – 6 янв. – С. 5.</p> <p>Трудная и счастливая судьба // Орловский комсомолец. – 1970. – 26 дек. – С. 2, 3 : фот.</p>
28 декабря	110 лет со дня рождения художника Георгия Васильевича Дышленко (1915-1994). Родился в селе Ирмино Донецкой области. С 1934 по 1939 год учился в Харьковском художественном институте – мастерской батальной живописи. Участник Великой Отечественной войны; награждён орденом Красной Звезды и пятью боевыми медалями. В 1945 году после демобилизации приехал в Орел. Дышленко окончил Харьковский художественный институт по мастерской батальной живописи (1954). В 1956 году его приняли в «Союз художников». Более двадцати лет Георгий Васильевич

преподавал в Орловском педагогическом институте – сначала старшим преподавателем, потом доцентом кафедры изобразительного искусства, впоследствии деканом художественно-графического факультета. На протяжении многих лет Георгий Дышленко возглавлял Орловскую организацию Союза художников России (1957-1962, 1979-1983). Дышленко – художник разносторонних интересов. В соавторстве с А. Курнаковым и другими художниками была создана диорама «Орловская битва» (1960). Творчество Георгия Васильевича не ограничено батальной темой. Он много работал над пейзажем, создавал портреты своих современников, жанровые картины. В натюрморте «Орловский хлеб» и серии пейзажей «Окраина. Голуби» и «По тургеневским местам» (музей-заповедник «Спасское-Лутовиново») отражена природа Орловского края. В городе Орле есть улица им. Дышленко; существует мемориальная мастерская имени Георгия Васильевича Дышленко. Она расположена на улице 7-го Ноября, 9 – там, где художник работал с 1971 по 1994 год.

Тюрин, Г. А. К творческой биографии художника и педагога Г. В. Дышленко (публикация архивных материалов) / Г. А. Тюрин // 80 лет Орловской области: история и современность. – Орел, 2018. – С. 199–205.

Георгий Дышленко. Жизнь и творчество. Воспоминания о художнике : альбом-каталог / В. Г. Дышленко, сост. Т. И. Мазуркевич, ред. В. Г. Дышленко. - Орел : Вешние воды, 2020. - 235, [1] с. : ил.

Курнаков, Л. Е. Георгий Дышленко / Л. Е. Курнаков // Записки художника: очерки / Л. Е. Курнаков. – Орел, 2011. – С. 18–20.

Дышленко Георгий Васильевич // Орловские художники. Диалог поколений : кат. выставки. – Орел, 2010. – С. 17, 94 : фот.

Дышленко Георгий Васильевич // Орловские художники на рубеже веков / под общ. ред. А. П. Олейниковой. – Орел, 2001. – С. 68–69, 237.

	Рымшина, Т. А. Дышленко Георгий Васильевич / Т. А. Рымшина // Художники Орловского края : библиогр. слов. / Т. А. Рымшина. – Тула, 1989. – С. 60–63.
31 декабря	155 лет со дня смерти редактора и краеведа Александра Степановича Тарачкова (1819-1870). Родился в Могилеве. Окончил курс физико-математического факультета Московского университета. С 1843 года – наставник-наблюдатель и преподаватель естественной истории и физики в Орловском Бахтина кадетском корпусе. Здесь он проработал двадцать лет, являясь по совместительству и первым библиотекарем корпуса. Под его руководством начал формироваться книжный фонд фундаментальной библиотеки учебного заведения. В 1862 году Александр Степанович переходит в Губернский статистический комитет, где выполняет обязанности секретаря. Талантливый ученый и статистик, он много сделал для изучения Орловского края: занимался исследованиями топографических и климатических условий, сбором и анализом сведений о развитии промышленности, торговли и сельского хозяйства. На протяжении ряда лет редактировал неофициальную часть «Орловских губернских ведомостей». С его приходом в газету расширилась тематика публикуемых материалов, они стали более актуальными, появилось много оригинальных статей. Здесь печатались работы Александра Степановича: «Отчет о путешествии по уездам сосновского бассейна Орловской губернии в 1865 году», «О состоянии торговли и промышленности в городах Болхове, Малоархангельске, Кромах и Дмитровске». На страницах газеты публиковались материалы о русских писателях, библиотеках, поднимались проблемы чтения: «Праздник в честь Н. М. Карамзина в Орловской Бахтина военной гимназии», «Две лекции Апухтина о жизни и сочинениях А. С. Пушкина», «Что охотно читают крестьяне Трубчевского уезда» и др. При деятельном участии Тарачкова и под его редакцией были изданы «Памятные книжки Орловской губернии» на 1864, 1868, 1869 и 1870

	<p>годы.</p> <p style="text-align: center;">***</p> <p>Сидоров, В. Г. Тарачков Александр Степанович / В. Г. Сидоров // Деятели книжной культуры Орловского края : биобиблиогр. указ. / сост. Р. И. Реуцкая, В. Г. Сидоров. – 2-е изд., доп. и испр. – Орел, 2003. – С. 133–135.</p> <p>Кондратенко, А. Милейшие труженики / А. Кондратенко // В живом потоке времени : статьи и очерки о краеведах / А. И. Кондратенко. - Орел, 2019. - С. 14-33 : фот.</p> <p>Еремин, В. П. Тарачков Александр Степанович / В. П. Еремин // Краеведческие записки / Орл. краев. музей. – Орел, 2005. – Вып. 4 : Орловские краеведы / В. П. Еремин. – С. 366–370.</p> <p>Недосекин, С. В. Биография А. С. Тарачкова / С. В. Недосекин // Очерки о природе Орловской губернии середины 19 века / А. С. Тарачков. - Орёл : Картуш, 2022. - С. 8-16.</p> <p>Полынкин, А. Жизнь в Орле полтора века назад : по «Путевым заметкам...» Александра Тарачкова / А. Полынкин // Это было в Орле (калейдоскоп событий и лиц) : [истор. лит.] / А. М. Полынкин. - Орел : Картуш, 2016. - С. 15-19.</p>
--	---

Отдел краеведческих документов
 Контактный телефон: (4862) 76-34-57
 Ведущий библиограф Дементьева И. Н.

Аннотация: Историческая хроника на декабрь отражает памятные события политической, общественной, экономической, духовной и культурной жизни, а также юбилеи известных людей – деятелей политики, науки, образования и культуры, чья жизнь была связана с Орловским краем.

Ключевые слова: Календарь памятных дат Орловского края, Орловская областная библиотека им. И. А. Бунина.

Место размещения: Календарь памятных дат Орловского края

Дата размещения: 1 декабря

Дата снятия: 30 декабря